

Учредитель: Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение  
 высшего образования  
 «Пермский государственный национальный исследовательский университет»

### **Редакционный совет**

**Лукьянин М. Н.**, д.ист.н., проф., Пермский государственный национальный исследовательский университет (Россия)

**Репина Л. П.**, д.ист.н., проф., зам. дир. Института всеобщей истории РАН, чл.-корр. РАН (Россия)

**Таллер М.**, проф., зав. отд. гуманит. информатики Университета г. Кельна (Германия)

**Ушакин С.А.**, проф., дир. Программы русских, восточноевропейских и евразийских исследований, отд. славянских языков и литератур, Принстонский университет (США)

**Янковская Г. А.**, д.ист.н., проф. Пермского государственного национального исследовательского университета (Россия)

**Суслов М. Д.**, канд. ист. наук, PhD, доц. Копенгагенского университета (Дания)

### **Редакционная коллегия**

**Янковская Г. А.** (гл. редактор), д.ист.н., проф., ПГНИУ

**Колоницкий Б. И.**, д.ист.н., вед. науч. сотр. СПБИИ РАН

**Головчанский Г. П.** (зам. гл. редактора), к.ист.н., доц., ПГНИУ

**Корниенко С. И.**, д.ист.н., проф., ПГНИУ

**Суржикова Н. В.**, (зам. гл. редактора), д.ист.н., зам. директора по науч. вопр. Институт истории и археологии УрО РАН

**Лейбович О. Л.**, д.ист.н., проф., ПГИК

**Ехлакова А. Р.** (отв. секретарь), ПГНИУ

**Нарский И. В.**, д.ист.н., проф. ЮУрГУ

**Вершинина Д. Б.**, к.ист.н., доц., ПГНИУ

**Оболонкова М. А.**, к.ист.н., доц., ПГГПУ

**Гимон Т. В.**, д.ист.н., вед. науч. сотр., ИВИ РАН

**Пушкирева Н. Л.**, д.ист.н., проф., Институт этнологии и антропологии РАН

**Кирьянов И. К.**, д.ист.н., проф., ПФИЦ УрО РАН

**Резник А. В.**, к.и.н., ст. преп. НИУ ВШЭ

**Шнейдер К. И.**, д.ист.н., проф., ПГНИУ

Включен в Web of Science Core Collection, база данных Emerging Sources Citation Index (ESCI).

Включен в Перечень российских рецензируемых научных журналов, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание ученых степеней доктора и кандидата наук. Отрасль науки: Исторические науки и археология

Входит в базу данных Russian Science Citation Index (RSCI)

Входит в реферативную базу данных European Reference Index for the Humanities and the Social Sciences (ERIH PLUS)

Адрес учредителя и издателя: 614990, Пермский край, г. Пермь, ул. Букирева, д. 15

Адрес редакции: 614990, Пермский край, г. Пермь, ул. Букирева, д. 15, Историко-политологический факультет

E-mail: histvestnik@gmail.com

Сайт журнала: <http://histvestnik.psu.ru>

Журнал зарегистрирован в Федеральной службе по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор).

Свид. о регистрации средства массовой информации  
 ПИ № ФС77-66789 от 8 августа 2016 г.

© Пермский государственный национальный  
 исследовательский университет, 2019

Founder: Perm State University

---

### **International Editorial Council**

- Mikhail N. Loukianov*, Perm State University (Russia, Perm)  
*Lorina P. Repina*, Institute of World History, Russian Academy of Science (Russia, Moscow)  
*Manfred Thaller*, Department of Humanities Computer Science, University at Cologne (Germany)  
*Serguei A. Oushakine*, Department of Slavic Languages and Literatures, Princeton University (USA)  
*Galina A. Yankovskaya*, Perm State University (Russia, Perm)  
*Mikhail D. Suslov*, Department of Cross-Cultural and Regional Studies, University of Copenhagen (Denmark)

### **Editorial Board**

- |  |   |
|--|---|
| <p><i>Galina A. Yankovskaya</i>, Chief Editor, Perm State University<br/> <i>Grigoriy P. Golovchanskiy</i>, Deputy Chief Editor, Perm State University<br/> <i>Natalia V. Surzhikova</i>, Deputy Chief Editor, Institute of History and Archaeology, Ural branch of Russian Academy of Sciences<br/> <i>Alina R. Ekhla kova</i>, Executive Secretary, Perm State University<br/> <i>Timofey V. Gimon</i>, Institute of World History, Russian Academy of Sciences<br/> <i>Igor K. Kiryanov</i>, Perm Federal Research Center, Ural branch of Russian Academy of Sciences</p> | <p><i>Boris I. Kolonitskiy</i>, Institute of History of the Russian Academy of Sciences<br/> <i>Sergey I. Kornienko</i>, Perm State University<br/> <i>Oleg L. Leibovich</i>, Perm State Institute of Culture<br/> <i>Igor V. Narskiy</i>, South-Ural State University<br/> <i>Marina A. Obolonkova</i>, Perm State Humanitarian-Pedagogical University<br/> <i>Natalya L. Pushkareva</i>, Institute of Ethnology and Anthropology, Russian Academy of Sciences<br/> <i>Alexander V. Reznik</i>, National Research University Higher School of Economics<br/> <i>Konstantin I. Shneyder</i>, Perm State University<br/> <i>Darya B. Vershinina</i>, Perm State University</p> |
|--|---|

- Included in Web of Science Core Collection, database Emerging Sources Citation Index (ESCI).  
 Included in the Russian Science Citation Index database (RSCI)  
 Included in the European Reference Index for the Humanities and the Social Sciences database (ERIH PLUS)

Editorial: Perm State University,  
 15, Bukireva str., Perm, Russia, 614990  
 E-mail: histvestnik@gmail.com  
<http://histvestnik.psu.ru>

## СОДЕРЖАНИЕ

### Археология

<i>Сериков Ю. Б.</i> Каменный инвентарь и минеральное сырье Гаринской палеолитической стоянки на р. Сосьве.....	5
<i>Клементьева Т. Ю., Труфанов А. Я.</i> Культурно-хронологические комплексы эпохи неолита на поселении Большая Умытья 109 .....	20
<i>Выборнов А. А., Лычагина Е. Л., Васильева И. Н., Мельничук А. Ф., Кулькова М. А.</i> Новые данные о периодизации и хронологии новоильинских, гаринских и борских памятников Прикамья.....	34
<i>Иванова М. Г., Журбин И. В.</i> Средневековые городища Иднакар и Учкакар в бассейне р. Чепцы: общее и особенное в динамике развития .....	48
<i>Крыласова Н. Б., Подосёнова Ю. А., Сарапулов А. Н.</i> Производство элементов поясной гарнитуры в эпоху Средневековья (по материалам раскопок Роданова городища в 2018 г.).....	56
<i>Снитковская П. А., Усманова Э. Р.</i> Погребальная практика петровской культуры по материалам могильника Новоильиновский II.....	73
<i>Шкураток Ю. А.</i> Об использовании топонимических данных в исторических исследованиях.....	87

### Хроники И. В. Нарского. К юбилею историка

Слово редактора .....	95
<i>Нарский И. В.</i> Анонимная жизнь, анонимная смерть, анонимные вещи: о блошином рынке и вторичной материальности.....	101
<i>Шенк Ф. Б.</i> Шлюзы трансконтинентальной миграции как места модерности.....	114
<i>Сальникова А. А.</i> Город детства в автобиографических нарративах казанских историков ....	129
<i>Малышева С. Ю.</i> Эволюция исторической мифологии «ноябрьских» праздников в России .....	138
<i>Слезкин Ю. Л.</i> «Дом на набережной», выходные дни. Начало 1930-х годов .....	148
<i>Сироткина И. Е.</i> Пляска по инструкции: создание «советского массового танца» в 1920-е годы.....	153
<i>Фокин А. А.</i> «Кризис революции и задачи пролетариата» и особенности источниковедческого анализа документов большевиков-ленинцев 1930-х годов .....	165

### Академическая жизнь

<i>Бухина О., Мицюк Н. А., Пушкирева Н. Л.</i> Делая знакомое незнакомым («Образ себя» как предмет научного исследования).....	175
Сведения об авторах .....	181

## CONTENTS

### Archaeology

<i>Serikov Yu. B.</i> Stone Implements and Mineral Row of Garinskaia Paleolithic Site on the Sosva River.....	5
<i>Klement'eva T. Yu., Trufanov A. Ya.</i> Neolithic Cultural and Chronological Complexes of the Bolshaya Umytia 109 Settlement .....	20
<i>Vybornov A. A., Lychagina E. L., Vasilyeva I. N., Melnichuk A. F., Kulkov M. A.</i> New Data on the Periodization and Chronology of Novoilyinsky, Garinsky and Bor Sites of the Kama Region .....	34
<i>Ivanova M. G., Zhurbin I. V.</i> Medieval Settlements Idnakar and Uchkakar in the Basin of the Cheptsa River: General and Special Development in Dynamics .....	48
<i>Krylasova N. B., Podosenova Yu. A., Sarapulov A. N.</i> Production of Elements of Belt Sets in the Middle Ages (Based on the 2018 Excavation Materials from the Rodanovo Settlement).....	56
<i>Snitkovskaya P. A., Usmanova E. R.</i> Funeral Practice of Petrovka Culture on the Materials of the NovoilYiinsky Burial Ground .....	73
<i>Shkuratok Iu. A.</i> About Toponymic Data in Historical Research .....	87

### Chronicles of Igor Narskiy. Anniversary of the Historian

<i>Editorial</i> .....	95
<i>Narskiy I. V.</i> Anonymous Life, Anonymous Death, Anonymous Things: about Flea Market and Secondary Materiality.....	101
<i>Shenk F. B.</i> Transcontinental Migration Gatewaysas Places of Modernity .....	114
<i>Salnikova A. A.</i> City of Childhood in Autobiographical Narratives of Kazan Historians.....	129
<i>Malysheva S. Yu.</i> Memory Operations: Evolution of the Historical Mythology of the "November" Holidays in Russia .....	138
<i>Slezkin Yu. L.</i> "House on the Embankment", Weekend. Early 1930s .....	148
<i>Sirotkina I. E.</i> Dancing under Instruction: Creating "Soviet Mass Dance" in the 1920s .....	153
<i>Fokin A. A.</i> "The Crisis of the Revolution and the Tasks of the Proletariat": Source Evaluation of Documents Composed During the 1930s by the Bolshevik-Leninists .....	165

### Academic Life

<i>Bukhina O., Mitsyuk N. A., Pushkareva N. L.</i> Making the Familiar Unknown ("image of the self" as a Subject of Research). Following the Theme of the 2016 Aseees-mag Convention .....	175
<i>About the Authors</i> .....	181